



#IGUALDAD  
**EL PANORAMA**  
**EN EL PAÍS**

●  
POR DANIELA ZAMBRANO  
DANIELA.ZAMBRANO  
@ELHERALDODEMEXICO.COM  
FOTO: SHUTTERSTOCK

De acuerdo con el Índice Global de Brecha de Género realizado por el Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés), en 2023, la brecha de género en México es de 76.5%, lo cual, de acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), representa un retroceso, pues el país descendió dos posiciones a nivel global en comparación con 2022, al quedar en el lugar 33 de los 146 países evaluados en el estudio.

Desde el año 2006, el Foro Económico Mundial publica este índice en el que mide las desigualdades entre hombres y mujeres, basándose principalmente en cuatro áreas: participación y oportunidades económicas, logros educativos, salud y supervivencia, y empoderamiento político.

“Si empezamos a adentrarnos en las temáticas de igualdad de género, vamos a ir observando que es como un gran rompecabezas, en donde los indicadores de desigualdad van a variar desde un enfoque interseccional”, aseveró en entrevista la maestra Sandra Barranco, directora de Transversalización y Evaluación de Políticas de Igualdad de Género de la Coordinación para la Igualdad de Género (CIGU) de la UNAM.

La edad, el territorio, el origen étnico, la lengua y el sexo son algunas de las variables que influyen en la medición de la desigualdad de género.

“En ese sentido, si partimos de un indicador de igualdad de oportunidades y de derechos, podríamos decir que tenemos un avance en el acceso a los puestos de toma de decisión, particularmente a nivel legislativo”, señaló la maestra Barranco, pues cabe recordar que en 2018, el Senado de la República estuvo compuesto en 51% por mujeres y 49% por hombres (en un hecho histórico),

mientras que la Cámara de Diputados tuvo 49.2% de representación femenina y 50.8% de masculina.

“También, en 2019, vino este establecimiento a la reforma constitucional en el que se incorpora el principio de paridad en todos los cargos de toma de decisión”, recordó Sandra.

“Sin embargo, cuando volteamos a observar la igualdad sustantiva, es decir, buscamos otros indicadores, como por ejemplo la participación en la economía a través del mercado remunerado, los indicadores se caen”, por ejemplo, al término de 2022, en la capital, 53 de cada 100 mujeres eran económicamente activas, de acuerdo con el boletín “Ciudad de México, las mujeres y su contexto”, emitido por la Secretaría de las Mujeres de la CDMX.

“Entonces, de ser un país con una gran participación política, tenemos una baja en la tasa de participación en el mercado laboral”, finalizó la maestra Barranco. 🌐



**3**  
DE CADA 10 MUJERES HA ENFRENTADO VIOLENCIA LABORAL.

**76.5**  
EL PORCENTAJE DE LA BRECHA DE GÉNERO EN MÉXICO.

**83%**  
DE EMPRENDEDORAS SE ENCUENTRAN EN EL MERCADO INFORMAL.

**“Si empezamos a adentrarnos en las temáticas de igualdad de género, vamos a ir observando que es como un rompecabezas”.**

**SANDRA BARRANCO**  
DIRECTORA DE TRANSVERSALIZACIÓN Y EVALUACIÓN DE POLÍTICAS DE IGUALDAD DE GÉNERO, CIGU, UNAM

**MÁS CIFRAS**

**1**

• En 2022 ellos ganaban en promedio 10 mil 204 pesos más.

**2**

• 7 de cada 10 mujeres, de 15 años o más, han sufrido violencia.

**3**

• En 2022, hubo 339 mil 451 llamadas al 911 por violencia de género.

**4**

• El año pasado se registraron 127 mil 424 víctimas de violencia familiar.



